



Personal militar visitó las instalaciones del INE, lugar que se acondiciona para el primer debate entre candidatos presidenciales el próximo domingo.

Se requiere evolucionar: Taddei

La consejera presidenta pide reflexionar sobre el instituto y garantizar el uso racional de recursos

OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

A un año de asumir la presidencia del INE, la consejera Guadalupe Taddei sostuvo que al concluir el proceso electoral de 2024 están obligados a realizar un análisis profundo sobre el instituto, el diseño organizacional y de competencias sustantivas; la relación interinstitucional con los OPLES; la búsqueda de alternativas de modalidades de voto y su conteo.

Por ello, hizo un llamado a reflexionar sobre la transición a una "evolución institucional" y garantizar la racionalidad de los recursos, a 10 años de la consolidación del Sistema Nacional de Elecciones.

"Para mejorar a nuestra institución, quienes integramos el Consejo General deberemos conducirla, de manera colegiada, hacia nuevos rumbos. Siempre con la mira puesta en lograr un progreso sostenible, en la búsqueda incesante de mejorar de manera determinante, la participación ciudadana", dijo.

Este posicionamiento se hizo en el lobby del edificio, no en el salón de sesiones, ya que está siendo acondicionado como set del primer debate presidencial este domingo.

“

El INE se puede tocar. En algunos casos, el INE se debe tocar, por supuesto que sí, pero atendiendo su papel en el Estado”

UUC-KIB ESPADAS

Consejero del INE

También destacó la ausencia presencial de seis consejerías, que siguieron la sesión de manera virtual como originalmente se emitió la convocatoria.

Aunque con menos de un día de anticipación se cambió a modalidad híbrida, por lo que sólo asistieron la presidencia, acompañada de las consejeras Rita López y Norma de la Cruz, así como el consejero Jorge Montaña.

La consejera Guadalupe Taddei apuntó que resulta ineludible la búsqueda por maximizar el uso de los recursos públicos.

"Habremos de identificar de manera rápida y segura, cómo hacer para garantizar que se realiza un uso racional y óptimo de los recursos", dijo.

Subrayó que el Sistema Nacio-

PRIMER DEBATE

- **Fecha:** Domingo 7 de abril
- **Sede:** INE
- **Moderación:** Denise Maerker y Manuel López San Martín
- **Formato:** preguntas de redes sociales. Tres bloques de 37 minutos aproximadamente
- **Temas:** educación y salud; transparencia y combate a la corrupción; no discriminación y grupos vulnerables; violencia contra las mujeres.
- **Sheinbaum, Álvarez Máynez, Gálvez** el orden para la primera ronda de preguntas.

nal de Elecciones, conformado por el INE y 32 Organismos Públicos Locales (OPLE), ha logrado elecciones limpias, transparentes, confiables e incuestionables.

Sólo cuatro consejerías más se posicionaron en torno a los 10 años de Sistema Nacional Electoral. Uno de ellos, el consejero Uuc-kib Espadas

Uuc-kib Espadas dijo que el INE sobrevivió la peor embestida que ha tenido la autoridad electoral en su historia y si bien es un producto maduro, no es perfecto por lo que tiene que seguir evolucionando.

Sin embargo, expresó la necesidad de limitar al INE y a los tribunales que se han dedicado a legislar, al señalar que no es democráticamente permisible.

"El INE se puede tocar. En algu-

nos casos, el INE se debe tocar, por supuesto que sí, pero atendiendo su papel en el Estado. Entendiendo lo que significa el INE hoy para México, su proceso histórico y su función en el tiempo", sostuvo.

La consejera Rita Bell López reconoció la labor de Guadalupe Taddei en la presidencia, "pese a las inclemencias, los no pocos cuestionamientos, el escrutinio público y las resistencias".

El consejero Jorge Montaña apuntó que deben optar por un diálogo público y abierto sobre el fomento al respeto de las reglas y los principios del sistema electoral, "así como la indiscutible necesidad de definir los alcances de la autonomía de los órganos electorales".

La consejera Norma de la Cruz señaló que tras la renovación de la presidencia han existido consensos y disensos, pero el INE se mantiene operable y funcional.

Preparan debate

Este domingo se llevará a cabo el primer debate presidencial en las oficinas centrales del INE.

La moderación estará a cargo de Denise Maerker y Manuel López San Martín, quienes deberán elegir 30 preguntas para el encuentro.

El programa estará dividido en tres bloques de 37 minutos cada uno, y se tratarán los temas de educación y salud; transparencia y combate a la corrupción; no discriminación y grupos vulnerables; violencia contra las mujeres. ●

Condiciones operativas óptimas para el proceso de junio, afirma Taddei

◀ Una reforma fortalecerá los procesos electorales, considera la presidenta del INE, quien cumplió un año en el cargo.

Foto Cristina Rodríguez

JESSICA XANTOMILA
Y FABIOLA MARTÍNEZ

La presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, aseguró que el proceso del 2 de junio se realizará en "condiciones técnico-operativas óptimas" y se dijo tranquila por los avances en la organización.

Apuntó que se requiere una reforma comicial, y a nivel interno también apurar algunos cambios en el INE.

Al cumplir un año en el cargo, junto con sus colegas Rita Bell, Arturo Castillo y Jorge Montaña, y una década de la creación del INE (Sistema Nacional de Elecciones), destacó que al término del actual proceso comicial es necesario "realizar un análisis profundo" para reflexionar sobre el diseño organizacional y de competencias sustantivas, la relación interinstitucional con los Organismo Públicos Locales (Oples), "la búsqueda de alternativas del cómo votamos y cómo computamos los sufragios, y cómo se convierten los votos en escaños y curules para los partidos políticos", entre otros temas.

Destacó que una reforma fortalecerá "nuestros procesos comiciales, necesarios para consolidar el Sistema Nacional de Elecciones", pero independientemente de si se realiza, el instituto "deberá hacerse responsable de efectuar todas las adecuaciones normativas internas en espera de la actualización de las leyes en la materia".

En sesión extraordinaria del Consejo General, efectuada en el *lobby* de las oficinas centrales, dado que el salón correspondiente está siendo adecuado para el debate presidencial del domingo, Taddei resaltó el trabajo del instituto en la última década, en la que ha organizado tres elecciones federales y participado en 177 locales.

Sobre el proceso actual, señaló: "llevamos implementadas en tiempo y forma 74 por ciento de las actividades programadas". También expresó su "tranquilidad" porque hay más de 99 millones de ciudadanos inscritos en la lista nominal y "están listos los espacios para almacenar boletas y materiales electorales en toda la República, definidos los topes de gastos de campaña y se encuentran debidamente registradas las candidaturas", entre otros.

Tras el discurso de Taddei, sólo los consejeros Jorge Montaña, Rita Bell, Norma de la Cruz y Uuc-kib Espadas le expresaron su reconocimiento, en tanto que los seis restantes guardaron silencio.

Particularmente, Espadas destacó algunos de los retos que ha enfrentado la presidenta del INE, como iniciar su gestión atendiendo una elección presidencial y encarar "la renuncia de 54 directores al concluir la anterior administración (de Lorenzo Córdova)". Y le expresó: "No estás sola en esta tarea".

Por su parte, si bien los representantes de partidos políticos ante el INE también reconocieron el trabajo de Taddei, la oposición consideró que se tiene grandes retos, como la violencia en el proceso electoral, "la intervención" del Presidente y la presunta "intención de desaparecer" al instituto. Ángel Ávila, representante del PRD, se refirió particularmente a "la grave intervención del crimen organizado".